

Los Debates

ANO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM 2698

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 23 de Abril de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31,
Cebrián y Compañía.

Los tetuanistas

Sr. D. Miguel Moya.

Muy distinguido amigo nuestro: Como individuos de la Comisión que hace algunas noches fué designada por un crecido número de amigos del Sr. Duque de Tetuán, que tienen ó han tenido representación parlamentaria, para preparar un nuevo acto de adhesión incondicional á la política que este hombre público personifica, rogamos encarecidamente á usted se sirva rectificar un error de información que aparece en *El Liberal* correspondiente al día de hoy.

No es cierto que el hecho de haber suspendido nuestra labor obedezca á otras razones que al deseo de no contrariar la voluntad del Sr. Duque de Tetuán, el cual entiende, y nosotros con él, que no debe darse importancia política á sucesos que no la tienen realmente.

Todos, absolutamente todos, los que hasta aquí venían figurando en el grupo que capitanea el Sr. Duque de Tetuán, han reiterado ya en la forma que estimaron más conveniente su adhesión á éste, y únicamente no nos hemos dirigido á los señores Poveda y marqués de Mochales, por entender que en virtud de sus recientes manifestaciones se han colocado fuera del núcleo político que constituimos.

Somos de V. afmos. seguros servidores Q. B. S. M.—EL C. DE ALBAY.—CONDE DE LA ENCINA.—JUAN LÓPEZ PARRA.—ANTONIO MARÍA FABIÉ.—A. DE CASTRO Y CASALEIZ.

Madrid 18 de Abril de 1902.

El despertar de la opinión

A todas las grandes sacudidas verdaderamente históricas en las naciones ha precedido siempre un período de aparente reposo y de una más aparente independencia.

Durante esos períodos, los malos Gobiernos han dormido en una pueril indiferencia, y las más de las veces han mirado con aparente desden la viva protesta que en frente de sus desafueros y de los males públicos irremediados han mantenido los espíritus viriles: porque han tomado por impotencia lo que en definitiva

no era otra cosa que la lenta labor de todo movimiento verdaderamente profundo en el seno de la conciencia nacional.

La tiranía y los Gobiernos incapaces han creído tener resueltas todas las dificultades la víspera misma en que han salido á la superficie los sucesos más grandes.

Otro linaje de malos Gobiernos han puesto todo su empeño en acallar la voz de la protesta como si, convertida en muda, dejara por eso de ser menos eficaz y peligrosa.

Indiferencia punible primero, labor inútil despues, porque los divorcios entre los Gobiernos y los poderes con los pueblos y las naciones no se extinguen sino por actos de solemne reparación y por altos ejemplos de justicia y rectitud.

Surgió entre nosotros, despues de la guerra civil primera, una grave protesta despues del año 43, y desde entonces toda la política interior se agitó en torno de ella, unas veces para acallarla, otras para extinguirla, las más para burlarla.

Momentos hubo en que se la consideró vencida, momentos en que se la creyó triunfante.

La duda y la vacilación, la esperanza y el temor, presentaron durante veintitres años todos los matices del arco iris. Mas al fin la tempestad estalló, y delante de sus turbias corrientes y de las aguas desbandadas fué al abismo cuanto hasta entonces había resistido y contra ella peleado.

Períodos de mortal indiferencia ha habido en la historia verdaderamente notables. España misma, antes de la guerra de la Independencia, parecía una gran necrópolis, y el espíritu nacional un cadáver putrefacto.

Vieron los españoles sin conmoverse la guerra del Rosellón, donde Ricardo escribió la última página de su gran fama militar, convertida por el marqués de las Amarillas en un desastre inexplicable y en una vergüenza evidente.

Vieron los españoles como sucumbía su poder naval, restaurado durante los reinados de D. Felipe V., Fernando VI y Carlos III, en la memorable batalla de Trafalgar.

Vieron la paz de Basilea, la guerra de Portugal llamada de las Naranjas por el paseo triunfal de María Luisa sobre andas coronadas no de mirto y laurel, sino de ramos de naranjo, al frente del ejército. Vieron los españoles abrirse las fronteras á los ejércitos de Napoleón y llegar éstos hasta

Madrid, donde nuestros cándidos abuelos bajaban á verlos en las revistas del Prado, donde Murat lucía sus pintorescos uniformes y su gallarda presencia. Vieron todo eso al parecer dormidos y tranquilos.

Mas de todo eso se protestaba en el hogar y en el seno de la confianza y no en vano estaba desterrado Jovellanos y reducidos al silencio los hombres ilustres. Un día, lo menos grave de todo lo más insignificante y pequeño, en forma de aquella gota de agua que hizo siempre rebasar la copa de la paciencia, incendió la hoguera y de ella surgió la guerra de la Independencia.

¿Dónde estaban días antes aquellos capitanes insignes y aquellas falanjes heroicas que se lanzaron á la pelea para asombrar al mundo con su bizarría?

No los veían los malos gobiernos, pero los adivinaban los que protestaban de cuanto se estaba haciendo, al parecer á mansalva, con la noble nación española.

El espíritu visor no debe dormir jamás en brazos de la confianza ni beber el beleño de la falsa adulación, porque así como despues de la tempestad luce el sol sus galas más espléndidas, la tormenta se desata cuando menos se la espera.

España ha sufrido ahora grandes infortunios. Tras ellos ha sido encomendada á los malos gobiernos.

No es de fiar la calma en que todo está más en la apariencia que en la realidad.

DESDE GANDESA

El sábado último llegó á esta ciudad, tomando inmediatamente posesión de su cargo, el Juez de Instrucción y primera instancia D. Ignacio Rodríguez. Al saludar á tan distinguido é ilustrado funcionario, nos es muy grato consignar que las brillantes condiciones de independencia y rectitud que le adornan son una garantía de la elevación de miras é imparcialidad con que desempeñará su cargo, en el cual sabrá sobreponerse á esas luchas enconadas del caciquismo, que en poblaciones de reducido vecindario trascienden á todos los actos de la vida social.

Por cierto que el nuevo juez habrá

dado comienzo á sus funciones en un asunto que constituye un drama tristísimo, pero, desgraciadamente, profundamente humano.

Allá á las diez de la noche del domingo veíase en el cementerio de esta ciudad un grupo que, alumbrado por hachones, llamó bien pronto la atención del vecindario.

—¿Es el juzgado? decía uno.

—Pero... ¿qué pasa? preguntaba otro.

—No sé; hablan de asesinatos...

—¿Asesinatos? ¿Dónde ha sido eso?

Y todos se despachaban á su gusto, inventando fábulas lúgubres y sangrientas que, rodando por el vecindario, tomaban proporciones dantescas.

Al regresar el Juzgado y las autoridades locales del cementerio, supose la verdad del hecho.

Se había encontrado en el cementerio el cadáver de un recién nacido, cuyo cuello conservaba las huellas de los dedos que le estrangularon.

¡Pobre niño! No, no te estranguló una madre infame y criminal, sino que esas huellas son de las tenazas de una sociedad estúpida, brutal, que, despues de dejar á la mujer que retoze como cualquier bestezuela con el macho, despues de atrofiar sus sentimientos y su conciencia sin dejarla noción siquiera de lo bueno y lo malo, despues de prostituir su inteligencia inculta y cerril, le dice:—«Si la sociedad conoce tu deshonor, tu familia se avergonzará de tí; el pueblo te abrumará con sus burlas y desprecios, y los mozos, los que ayer te querían y respetaban, te tratarán como á un guñapo infecto y repugnante.» Protestará la naturaleza indignada, los brazos cariñosos de la madre estrecharán el hijo de sus entrañas, cuyos labios buscarán en su seno el calor maternal y el alimento de su vida....; pero la sociedad, sañuda é iracunda, le gritará otra vez:—«No, eso no; te está prohibido el amantarse á tu hijo... te está vedado el gozar de las dulzuras y consuelos de la maternidad... Eres una Magdalena para la que no hay redención...»

No; no es la madre, presa de angustia y ahogada por el dolor, la que mata á su hijo, no; es la sociedad estúpida y brutal con sus prejuicios, con sus crueldades y con sus inconsecuencias; es una sociedad que abandona la mujer á la brutalidad del macho, con una indiferencia rayana en la complicidad de cualquier *Celestina*, para luego mostrarse implacable y severa con su propia víctima...

En todo ese drama tristísimo y desconsolador, solo surge la madre para llevar el cadáver de su hijo al cementerio, de positarlosobre la tierra sagrada, y que vuela desde allí al cielo...

La filoxera, asoladora y terrible, va devastando rápidamente la riqueza vitícola de esta comarca. Pueden considerarse completamente perdidas tres quintas partes de los viñedos de nuestro término municipal. Pero nuestros agricultores, que comprenden la trascendencia vital de esta pérdida, alocionados por la experiencia, empezaron hace tiempo la repoblación de las viñas con cepas americanas, de las que se han plantado más de un millón, en su mayoría *Rupestris Lot* y alguna *Berlandieri*, pudiéndose calcular en 50.000 las que se han injertado este año de cariñena, garnacha y morastell.

También la fiebre minera, esa lotería del subsuelo que tantos desengaños y sinsabores produce á cambio de un gordo más problemático que el de Hamburgo, invadió hace algún tiempo esta comarca. El cercano ejemplo de las riquezas extraídas en la cuenca minera de Falset contagió á los pueblos de nuestro partido y echáronse todos á recorrer cerros y montañas para hacer provisión de piedras extrañas y minerales relucientes, convencidos de que ésto era otro Perú, ó un pequeño Cardiff.

La cuenca carbonífera de Ribarroja ha sido lo único, sinó positivo, al menos con algunas probabilidades de resultado, que ha quedado de aquella fiebre minera.

Entre las minas de lignito cuya explotación se ha intentado, se hallan las siguientes:

La de D. Pedro Vidal, con 200 metros de galería, carretera hasta el Ebro y barca de paso para trasbordar el mineral. Ha invertido en ella unas 80.000 pesetas, consiguiendo encontrar varias capas de carbón, la mayor de un metro de espesor.

Pia-Matilde, de D. Enrique Vidal y C.², situada entre Ribarroja y Fayon, con 75 metros de galería, habiendo obtenido varias capas de lignito de excelente calidad, que varían entre 0'40 y 0'10 metros de espesor.

Otra mina de lignito del Sr. Durán y Ventosa tiene 200 metros de galería, habiéndose encontrado capas de carbón de 0'60 metros de espesor y otras menores.

D. Joaquín Monteverde tiene otra mina de lignito, la que si por su calidad supera á las anteriores, después de 94 metros de galería se han tenido que suspender los trabajos porque los filones eran muy escasos.

También D. Carlos Pistor, ingeniero director de la *Electro-química* de Flix, empezó los ensayos de otra mina de lignito, que luego abandonó en vista del escaso resultado.

Es muy de sentir y deplorar que siendo nuestra comarca y nuestra ciudad las *Cenicientas* de la provincia, preteridas y olvidadas de todos, contribuyamos nosotros á que sean más funestas las consecuencias de ese abandono, dividiéndonos en luchas bajas y mezquinas, que anulan y esterilizan todas las actividades y todas las energías. Solo así se explica que, estando sobre el tapete una cuestión de tanta trascendencia como el ferrocarril de Val de Zafán á Tortosa, nadie se preocupe de que se rectifique el primitivo trazado para acercarlo lo más posible á nuestra ciudad.

Es Gandesa la metrópoli de una gran encontrada, de una comarca extensa y rica, que acude al centro para la satisfacción de todas sus necesidades. Una línea férrea que atravesase la comarca y no toque al centro le cercenará buena parte de su comercio y de su industria, para acumularlo en otros pueblos ó ciudades más afortunadas; pero, de conseguirse que esa nueva arteria de la vida moderna pasara por las cercanías de Gandesa, ésta vería aumentar rápidamente su importancia y el comercio, que tanto ha aumentado estos últimos años, y la industria que está en embrión y la agricultura que no halla medios para exportar sus productos, encontrarían el ambiente necesario para su expansión y desarrollo, y nuestra ciudad aumentaría su cultura, su bienestar y su riqueza.

Por eso fuera de desear que la autoridad local, las personalidades influyentes de todos los partidos, las entidades todas que representan los intereses morales y materiales del país, se unieran en apretado haz para recabar una variación en el trazado definitivo del ferrocarril de Val de Zafán á Tortosa, que á la vez que daría más importancia y vida á la línea, favorecería en alto grado á Gandesa.

Y quizás, mañana, al paso de la locomotora con sus resoplidos de gigante, coronada con los penachos del blanco humo que á borbotones arroja la chimenea, y dejando oír su vibrante silbido que cual el himno del trabajo la humanidad en su rápido progreso envía al cielo, despierte esta comarca del eterno sueño en que yace y se levante, cual otro Lázaro, para pedir plaza en el concurso de la cultura y de la civilización modernas.

PEPE.

22 Abril 1902.

A VUELA PLUMA

Fué ayer objeto de todas las conversaciones y de todas las censuras lo sucedido en la Depositaria municipal entre el Sr. Rodriguez y los empleados de la Cárcel del partido.

Para poder cobrar sus haberes los empleados de la cárcel, recibieron una carta de pago por el contingente carcelario contra el Ayuntamiento de Roquetas. Fueron allá los interesados más de veinte veces, interpusieron influencias cerca del alcalde de aquella ciudad y por fin cobraron el importe de aquella carta de pago. Después de cobrar los haberes del mes de Febrero, restaba de lo recibido 178'44 pesetas, y para que ingresaran esa cantidad en depositaria, fueron llamados los ayudantes de la Cárcel Sres. Llorda y Cosidó por el depositario Sr. Rodriguez.

Si fuéramos nosotros tan malos como el Sr. Rodriguez supone y quisieramos cobrarnos con las setenas la labor realizada por el único *intelec-*

tual de los consejeros del Sr. Roig, no necesitaríamos más que reproducir con todos sus pelos y señales el diálogo de los Sres. Llorda y Rodriguez, que concluyó llamando éste á gritos á los municipales y alguaciles y mandando detener á los Sres. Llorda y Cosidó y denunciándolos al Juzgado por el delito de *usurpación de atribuciones del alcalde*, ya que, según el Sr. Rodriguez, desde el momento que trataban de cobrar lo que se les adeudaba, invadían y usurpaban el derecho del ordenador de pagos del Ayuntamiento.

Por supuesto que, como el Juzgado no entra en el número de las dependencias municipales, donde la influencia del Sr. Rodriguez es decisiva, regresó del juzgado, corrido y apresurándose á dejar sin efecto aquella arbitraria detención.

Desde hoy, pues, ya lo saben nuestros lectores, el depositario de fondos municipales es, más que una autoridad, una institución.

Y no nos tome en cuenta el Sr. Rodriguez esta noticia que nos vemos obligados á dar á nuestros lectores de un hecho demasiado público para ser pasado en silencio, porque nosotros somos de los que jamás dejamos de saldar nuestras cuentas con moneda de ley, y ésta, fuerza es confesarlo, resultaría filipina.

Anteayer se celebraron en la Catedral solemnes funerales por el alma del sábio y bondadoso doctor D. Bartolomé Robert, gloria de nuestra patria.

Presidieron el duelo el Dr. Cararach y el Rdo. P. Pastoret, acompañados de varios representantes de colectividades de esta ciudad y de Barcelona. Asistió al acto numeroso concurso, entre el que se veía á varios médicos y farmacéuticos, algunos catalanistas y no pocos que habian sido objeto de los solícitos cuidados del Dr. Robert.

Descanse en paz el sábio doctor é ilustre defensor de los intereses de Cataluña y roguemos al Señor que acoja en su seno el alma del difunto.

R. I. P.

Del extracto de la sesión celebrada anteayer por la Diputación Provincial cortamos los siguientes párrafos:

«En votación secreta es elegido vice-presidente de la Comisión provincial D. Victor J. Olesa, quien obtiene nueve votos, y siete el Sr. Romagosa.

El Sr. Olesa dá las gracias ofreciendo leal concurso á todos los señores diputados.

El Sr. Magriñá declara que si ha habido votos en contra del Sr. Olesa, no ha sido á la persona, sino al político.

El Sr. Olesa manifiesta que no se ofende por eso, cuando se ha puesto contra la suya una candidatura tan simpática como la del señor Romagosa.»

Nos felicitamos de la elección del Sr. Olesa, particular y distinguido amigo nuestro, porque, aparte de las diferencias políticas que de él nos separan, tenemos la seguridad de que en él tendrán un entusiasta y celoso defensor no solo los intereses de nuestra ciudad, sinó que desde hoy se res-

petará en la Comisión provincial la justicia y el derecho, tantas veces allí hollados y maltrechos.

Reciba, pues, nuestro amigo la más sincera enhorabuena por su distinción tan honrosa como merecida.

Ha quedado abierta en esta ciudad por iniciativa del partido de Unión Republicana una suscripción de carácter puramente nacional para contribuir á la realización del proyectado monumento al malogrado tribuno D. Emilio Castelar.

Las listas de suscripción han quedado depositadas en la librería de las señoras Hermanas Herederas de Bernis; en el establecimiento de D. Gerónimo Piñana, calle de Pescadores; Café del Centro de los Mozos, calle de Mercaderes; Café de Escudero; D. José Monclús, Arrabal de la Cruz, y en el Centro de Unión Republicana, calle de San Blas.

El opulento financiero don Rafael Morató, que es uno de los propietarios de la refinería de San Luis, llegó anteayer á esta ciudad acompañado de sus hijos, y al visitar en la mañana de ayer las obras que por cuenta de dicha Sociedad se están levantando en sus fincas de la partida de San Lázaro, experimentó un fuerte enfriamiento que puso en alarma á su familia é hizo necesaria la asistencia facultativa.

Deseamos al Sr. Morató un completo restablecimiento.

Ayer durante todo el día estuvo cubierto el firmamento y á primeras horas de la tarde regó nuestras calles ligera llovizna.

La brillante música del regimiento infantería de Almansa, de guarnición en Tarragona, ha recibido orden de ir á Madrid por las fiestas que se celebrarán en Mayo próximo con motivo de la coronación del Rey, por ser la más antigua de la Región.

Se ha autorizado á nuestro particular amigo D. Enrique Nivera para verificar obras en una finca de su propiedad enclavada en la primera zona polémica de esta ciudad.

Han comenzado á expenderse en nuestro mercado las primeras fresas al precio de una peseta la libra.

Ha tomado posesión del cargo de vice-director de la Casa de Beneficencia de Tarragona D. Luis de Salvador, ex-director del suprimido Asilo de esta ciudad.

Ha llegado á esta ciudad, hospedándose en la fonda Barcelonesa, el representante de una de las más importantes fábricas de París que se dedican á la venta de brillantes al carbon, así como joyas de todas clases: anillos, pendientes, pulseras, alfileres de corbata, etc., etc.

Las hay de varios precios, desde 5 á 10.000 pesetas.

Ha sido destinado á Barcelona el administrador de la Aduana de Tarragona D. Joaquín Rossi, habiendo sido designado para el citado cargo D. Diego Fernández de la Riva, el cual había desempeñado hace unos años el cargo de interventor en dicha Aduana.

Cartas recibidas de Cuba dan cuenta del disgusto que los ofi-

AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

ciales que guerrearon á las órdenes de Maceo en la última campaña sienten por la conducta de los Estados Unidos, que establecen depósitos de carbón en los puntos extratéticos.

No sería de extrañar, según esos informes, que estallara un movimiento armado que serviría de pretexto á los Estados Unidos para anexionarse la isla de Cuba.

El sábado último tuvo lugar en el «Círculo de Artesanos» una reunión con objeto de organizar en esta ciudad la suscripción para recaudar fondos con que contribuir al monumento que trata de levantarse á la memoria de D. Emilio Castelar.

Según noticias, reinó mucho entusiasmo, nombrándose una comisión con dicho objeto.

Comunican de Badajoz que la langosta ha aparecido en proporciones alarmantes en aquella provincia, atemorizando á los agricultores que consideran segura la pérdida de las cosechas.

La Comisión mixta de Reclutamiento debe resolver hoy los expedientes de la Cenía, Masdenverge, Santa Bárbara, Galera, Ginestar y Mas de Barberáns.

Hé aquí cómo las gastan en Madrid, emporio de la cultura y de la civilización española:

«Anoche pasaba por el puente de Toledo una familia compuesta de un caballero, una señora y cuatro hijos, cuando se les aproximó un beodo que les dió el alto navaja en mano.

El caballero le preguntó:—«¿Qué vá usted á hacer?»

Y el desconocido sin contestar palabra se lanzó sobre su interlocutor y le clavó la navaja en la ingle.

El herido falleció antes de llegar á la casa de socorro.

El agresor fué detenido.»

Parece que la Compañía de ferro-carriles del Norte ha pedido la aprobación de un nuevo horario é importantes modificaciones en el servicio de viajeros.

Los trenes correos disminuirán algo sus velocidades y precios, y, en cambio, los trenes mixtos se convertirán en trenes rápidos y expresos.

Dicen de París que el cirujano que hizo la operación de la separación de las hermanas gemelas Radica y Doodica ha enviado sus padrinos á otro médico que publicó en un periódico técnico un artículo que aquél considera ofensivo.

La Junta provincial ha reclamado los antecedentes profesionales de la maestra que fué de Tortosa D.^a Maria de Montserrat Tió y Brugats.

Dice un colega de Manresa:

«El obispo de Solsona, doctor Benlloch, estará el mártes en Manresa, de paso para Barcelona y Valencia.

El doctor Benlloch regresará á principios de Mayo próximo, con objeto de contribuir personalmente á

la recepción que el pueblo de Manresa dispensará á los ministros de Agricultura é Instrucción pública, Sres. Canalejas y conde de Romanones.»

Por orden del ministro de la Guerra se ha dispuesto que en señal de duelo por el fallecimiento de D. Francisco de Asís de Bordón, los oficiales generales usen guante negro y un crespón en el brazo izquierdo, y los oficiales un lazo negro en la cruz de la espada.

El luto solo se usará durante los tres primeros meses.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniacos y nitratos para la primavera.

Las renombradas aguas minerales alcalinas de **Vichy-Hópital** (estómago **Vichy-Célestins** (vias urinarias) y **Vichy-Grande Grille** (hígado), son las que mejores resultados producen. Los enfermos que no puedan adquirirlas, harán bien en emplear, en vez de preparados y de aguas deficientes, la **Sal Vichy-Etat**, ó los **Comprimidos Vichy-Etat**, productos que se elaboran en el mismo Vichy y que obran muy satisfactoriamente, siendo sus precios de venta en extremo reducidos. Las **Pastillas Vichy-Etat** (en cajas metálicas precintadas) combaten las acedías, digestiones difíciles, etc. Venta en farmacias y droguerías.

LA **DENTICINA OLIVERES**



Vale la caja grande, 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Audiencia Provincial

Lesiones menos graves

Bajo la presidencia del Sr. Oiz se constituyó anteayer el tribunal de la sección primera para ver y fallar una causa contra un vecino de Santa Bárbara que infringió varias lesiones con un cuchillo á un cuñado suyo, hecho que tuvo lugar el día 26 de Julio del año último.

El fiscal pidió fuese el procesado condenado á cuatro meses y once días de arresto mayor, accesorias, costas é indemnización de 30 pesetas.

El letrado Sr. Olesa sostuvo que su defendido fué provocado y amenazado con un palo, constituyendo el hecho de autos solo una falta, que

debe ser castigada en 125 pesetas de multa.

Concluso para sentencia.

Representaba al procesado el procurador Sr. Dalmau.

LIBROS
-
REVISTAS

«Las chicas del amigo Lefèvre»

Así se titula el nuevo volumen publicado por la casa editorial de D. Francisco Sempere, que ha incluido en su popular biblioteca la firma del malogrado novelista Paúl Alexis, condiscípulo de Zola y uno de sus amigos predilectos.

En «Las chicas del amigo Lefèvre», libro de encantadora sencillez, no hay problemas áridos para el lector, pero existen páginas que no sólo deleitan por su belleza literaria, sino que son verdaderos estudios sociales, como el final de una *cocotte*, á quien sorprende la muerte brindando con ajeno, la pintura de una ciudad vetusta y burguesa, conmovida por una calaverada juvenil, y una historia conyugal llena de odios y miserias, en la que el novelista compite con los escritores más sagaces y observadores.

El libro de Paúl Alexis ha sido traducido por el brillante escritor D. R. del Valle Inclán, é inútil es decir que conserva la frescura del original y su encanto literario.

Como todos los volúmenes de la casa Sempere, se vende á peseta en las librerías y kioscos.

Correo de Madrid

21 de Abril de 1902.

Nuestro partido

No merece el calificativo con que ha querido favorecerse á la separación del marqués de Mochales, que, aunque tibiamente, figuraba entre nuestros amigos, ni tiene importancia alguna para la vida de una agrupación que, además de su ilustre jefe con tantos títulos y tan señalados prestigios, cuenta con la cooperación de muchas y muy relevantes personalidades que por su historia y por sus talentos merecen la confianza y la consideración de todos.

Y entre un Mochales que se vá y un silvelista tan prestigioso é ilustre como el ex-ministro de Marina señor Gomez Imaz que se viene con nosotros, no es dudosa la elección.

El Rey en el despacho

Hoy ha asistido el Rey por primera vez al despacho de los ministros.

Correspondía despachar á los de Estado y Gracia y Justicia.

La Reina ha firmado varios decretos concediendo títulos; otro exceptuando de las formalidades de subasta las obras del Palacio de Justicia de Madrid, y varios indultos de penas leves.

El ministro de Estado no ha llevado á la firma de la Reina más que cartas reales.

ENTIERRO DEL REY DON FRANCISCO

Con el ritual de costumbre se ha celebrado en el Escorial el entierro del cadáver del rey don Francisco de Asís.

El tren mortuario llegó al monasterio á las 8'25 y la ceremonia terminó á las 11'45.

El cadáver ocupa interinamente el mismo lugar que ocuparon los restos mortales de D. Alfonso XII.

Disgusto en Palacio

Dícese que en Palacio ha causado disgusto la pobreza del furgón preparado en la línea española para conducir el cadáver del rey D. Francisco de Irún al Escorial, formando marcado contraste con el que preparó la compañía del Mediodía de Francia.

El de la línea española había llegado el día antes cargado de sardinas, y á pesar de que se cubrió con paños negros, no pudo evitarse el olor de pescado que infestaba el vagón.

F.^{co} **Cavaller Mengual**
MÉDICO-CIRUJANO

Cirugía general y enfermedades propias de la mujer

Horas de consulta

De diez á doce mañana y, de cinco á seis tarde.

Gratis para los pobres, de doce á una, los lunes, miércoles y viernes:

Baranda del Ebro, 3, 1.^o

TORTOSA

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Viuda de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes, núm. 5, (vulgo Carmen).

J. Ballester

Médico-oculista

(TORTOSA) LA CENIA

Consulta: de 10 á 12 y de 3 á 5

Despacho de asuntos administrativos y de Hacienda

JOSÉ KIES ALVAREZ
Abogado

Ex-oficial de Administración

Especialidad en toda clase de asuntos administrativos y de Hacienda, cuya resolución compete á los Ayuntamientos, Centros y Corporaciones oficiales de la capital de la provincia.

Rambla de Castelar, 27, 1.^o
Tarragona

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA
GRAN LOTERÍA DE DINERO

500.000

Marcos ó aproximadamente
Pesetas 850.000

como premio mayor, pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	75000
2	Premios á Marcos	70000
4	Premio á Marcos	65000
1	Premio á Marcos	60000
1	Premio á Marcos	55000
2	Premios á Marcos	50000
1	Premio á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	30000
1	Premio á Marcos	20000
16	Premios á Marcos	10000
56	Premios á Marcos	5000
102	Premios á Marcos	3000
156	Premios á Marcos	2000
4	Premios á Marcos	1500
612	Premios á Marcos	1000
1030	Premios á Marcos	300
36053	Premios á Marcos	169
20968	Premios á Marcos	250, 200,
		150, 148, 115, 100,
		78, 45, 21

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **118.000 billetes**, de los cuales **59.010** deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 58.990 billetes gratuitos importa

MARCOS 11,618,400
ó sean aproximadamente
Pesetas 20.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59 010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de **Marcos 50.000**, de la segunda **55.000**, asciende en la tercera a **60.000**, en la cuarta a **65.000**, en la quinta a **70.000**, en la sexta a **75.000** y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar **500.000**, especialmente **300.000**, **200.000** Marcos, etc.

La casa **Infraserita** invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndonos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Ptas. 10
1 Billete original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

5 de Mayo de 1902.

Valentin y Cia.
Hamburgo
Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Salvación de los nicos

Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

Máquinas para coser y hacer medias

marca **LA CORONA** Jaime 1, núm. 6 BARCELONA

Especialidad en las de BORDAR, CALAR y otros trabajos artísticos de positivos resultados. Composturas garantidas para todos los sistemas de máquinas y accesorios de todas clases.

La Préservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes
Autorizada en España de conformidad á la Ley de 30 de Enero 1901

En 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

Indemnizaciones pagadas

sesenta y cuatro millones de francos

Principales operaciones de la compañía

Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á terceros.—Seguros individuales.—Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguros de Farmacéuticos.

AGENTE EN TORTOSA Y COMARCA

Gaston Delamotte

De interés general!

AGUA abundante y notable
en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª

Plaza de San Juan, 18

TORTOSA

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, *Plaza de Cataluña, 9*, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

Posada de España

DE

D. Ignacio Garcia

Rambla de San Carlos

Tarragona

Recoged sellos usados de correo	nacionales y extranjeros hasta los mas ordinarios, para vocaciones de niños pobres que se destinan al sacerdocio. Magníficos recuerdos religiosos y especialmente Rosarios de los Padres Cruciferos y medallas de San Antonio de Padua serán enviados como recompensa. Pedir informes ó enviar los sellos de correo al Despacho de la Obra de Belén, PORT BOU (Gerona). Los sellos de correo se envían como muestras sin valor en paquetes ordinarios ó certificados.
---------------------------------	---